
20150326 [金寶電台] 學運之後：黃國昌 老師 

金寶：老師老師，請坐請坐，有點像那個咖啡廳有沒有，老師要點熱咖啡嗎？熱

咖啡這邊有一台咖啡機，還是要冰咖啡，冰咖啡我們也有。 

 

都可以啊。 

 

金寶：都可以，那就...老師選一個，要不然我很難，就是那一台機器，熱咖啡，

好。 

 

不好意思，我剛真的繞了很久。 

 

金寶：老師可能要靠近一點麥克風，我們聲音大概就是這個樣子。 

 

沒有，剛繞滿久的，這裡真的比較不熟。 

 

金寶：對，好，今天特別請老師過來，其實是上個禮拜我們想說，欸，對吼，3

月18號又要到了，想說在你們可能第二次衝進去之前，我們快點可以把你call過

來，可是老師應該最近沒有想要這個再衝進去立法院的任何一丁點念頭對不對，

要進去就要靠選舉的力量進去。 

 

你也很難說啦厚，因為有的時候針對不同的客觀形勢，那你會選擇不同的方

式，那難去把自己一些比較重要的理念跟價值透過一個比較適合的形式爭取大家

的支持，所以你很難說現在一定怎麼樣或不怎麼樣，不過以現在客觀的情勢來講

的話，的確是沒有衝進去的條件。 

 

金寶：是，所以說我們自從這個退出來之後，我們其實也大概這一段時間，臺灣

真的是變化了很多，假如說2014年是一個臺灣發展的一個關鍵時期的話，我們

的前半年當然就是以這個318太陽花這邊為主，後半年大概就是以台北市的選舉

為主，那我們很不幸的就是我們只關心台北市的選舉，其他地方就選得亂七八糟

的有沒有，整個結論都是以台北市來做一個策動跟反動，那當然其他地方的話，

大概是這樣。 

 

不過你即使以其他地方來講，1129的結果我覺得對於非國民黨的勢力算是

一個空前的勝利啦，當然有很多就是落到民進黨的朋友身上，你除了台北市以外，



比較具體的來講，我相信絕大多數的人在開票以前，沒有人相信桃園市也會贏。 

 

金寶：我那天開票不是還遇到你，就是在那之前，蛤，什麼，游錫堃還一直贏，

嚇死我了，對啊，我們就好多個地方，這個地方也有贏，那個地方還有贏，然後

我們前幾天遇到王定宇嘛，他說他在三立開票的時候，有個地方，什麼？竟然沒

有派SNG，他贏了耶，大家又急急忙忙開車衝過去，很多料想不到。 

 

對，因為我相信，我覺得也不是只有說318或者是接下來的佔領行動，大概

過去這幾年整個公民運動所累積的能量，那在1129的時候全部爆發出來了，那

當然我們也會看到一些比較遺憾的情況，譬如說像台南所發生的疑似賄選的疑雲，

那不管你今天站的立場是什麼，我想對於整個選舉活動它的廉潔性本身，臺灣的

人民還是有一定程度以上面的要求，那只不過說現在比較重要的事情是說，很多

改革的法案全部都卡在立法院裡，那就立法院的結構如果沒有辦法發生一個根本

性的改變的話，我們現在面臨的很多困難跟困境可能還會持續地僵持下去。 

 

金寶：先講個題外話，所以說其實臺灣的很多的基本需要改造的因素都在立法院

當中。 

 

你可以這樣說，重要的改革法案，因為國會它基本上掌控了立法權嘛，你譬

如說好，我們今天如果談民主，最近幾天我不曉得大家有沒有關注一個新聞，因

為之前我們為了要推動還權於民的活動，去拜會了王金平先生，那後來朱立倫在

那一天下午，在我們見到王金平以前，他就主動的丟出來，說他也贊成《公民投

票法》那鳥籠公投法的門檻必須要下修，但是你現在就會看到說，國民黨比較保

守的反動勢力，譬如說這兩天，昨天立法院邀請了行政院的祕書長還有中選會的

主委，一些相關的官員去出席，那他們當然對於我們所提出來的某一些要下修《公

民投票法》跟罷免法的門檻他們是贊成，但是對於最重要的50%投票率的門檻他

們不肯放。 

 

事實上大家只要稍微對於公民投票的制度還是罷免的制度，罷免的制度大家

比較近的經驗就是2月14號罷免蔡正元的事情，那大家有一些基本的掌握的話，

就會發現說在鳥籠公投法或是不能罷免的罷免法制的層層關卡當中，事實上最重

要最嚴重的就是50%的門檻。 

 

那你也可以看得出來說，行政官員在這個地方他們的抵抗，或者是不願意配



合改革，但是更重要的問題是說，不管是要修公投法還是選罷法，它的權限都掌

握在國會當中，那我們真的要問的事情是國民黨的立法委員，你們對於這些改革

法案的態度是什麼，那從大家過去看他們的表現，我相信絕大多數的人會他們信

心指數非常的低啦，或者是完全沒有信心。 

 

金寶：什麼，你對於國民黨有信心嗎，嚇死我了。 

 

麵線：可信度應該說是低到沒有下限了。 

 

對，那如果情況是這個樣子的話，你如果沒有根本改變國會的結構，假設在

2016年民進黨所推出來的總統候選人，現在看起來應該是蔡英文主席，她選贏

了，但是假設國會還是國民黨過半，那如果大家，因為我看你們年紀都滿輕的啦，

2000年到2008年發生的事情你們可能比較沒有…… 

 

麵線：我只知道國民黨還是過半啊。 

 

對，那你就會發現說…… 

 

麵線：國民黨從來沒有沒過半過。 

 

親民黨還在的時候曾經沒過半過，但是你如果講得是整個泛藍的話，一直都

是他們，那2016年即使蔡英文主席選上了總統，如果國會的結構沒有根本地改

變的話，我們現在講得很多，不管是我剛剛所講有牽涉到民主改革的，或者是大

家現在很關心的分配正義、世代正義的問題的法案，所謂分配正義、世代正義的

法案，我講得比較直接一點，譬如說稅制的改革、年金的改革，軍公教那麼高的

所得替代率，大概在全世界除了臺灣以外的國家找不到，那這些改革的權力都在

國會當中，那如果國民黨還是繼續抗拒改革的話，即使蔡英文女士當選總統，

2016到2020她會做得很痛苦。 

 

金寶：所以說其實所有的官員，因為在那個國民大會已經不太使用的狀況下，我

們立法會聚集了一個很大的權力，我們就發現說立法院其實對很多事情，甚至是

不聞不問，有時候我們都覺得說今天是會期的最後一天，每次會期的最後一天我

們必定看到的大戲就是挑燈夜戰，把門鎖起來，大家就是在關個兩三天有沒有。 

 



不過講到最後一兩天清倉法案這件事情，我覺得要分兩個層次，第一個層次

是說，你當然也可以看得出來說，他們整個立法品質的草率，那你這個可以說是

不用心或是不用功來評價，但是大家千萬要更小心更注意的事情是在清倉的過程

當中，常常夾帶了所謂的肥貓草案。 

 

我講一個比較具體的例子，在2013年那時候開臨時會，最後一天發生了什

麼事情？透過朝野協商，他們中午的時候開了一個會，到晚上11點多三讀通過，

一個《會計法》的修正案，那大部分的人會覺得《會計法》聽起來好像是在算帳

的，跟我們一般人有什麼關係，但是你細究那個內容會發現說它把地方民意代表

特別費，不管你錢怎麼花，全部都除罪化，那當然最有名的是我們大哥顏清標立

委，他因為拿了一些錢去喝酒被判刑了，所以那個法案三讀通過，只要那個時候

公布生效的話，他就從牢裡面放出來。 

 

金寶：所以說我們可以看到標哥現在外面可以跟大家一起呼風喚雨啊，拜拜…… 

 

麵線：端午節快到了。 

 

金寶：聽海哭的聲音，我會告訴你海是什麼顏色好不好，可是他現在真的出來啦。 

 

麵線：應該是說有政治算計在裡面嗎？老師你覺得？ 

 

當然啦，那個基本上他都去遊說過了嘛，那我們會問的事情是說，我相信今

天不管你支持的民進黨還是其他的黨，當然我相信可能收聽你的節目的人支持國

民黨的比例比較低啦，我先假設有支持國民黨的人好了，不管你是支持哪個黨派，

我相信大概拿公款去喝花酒是臺灣公民社會任何人都沒辦法接受的底線，但是這

樣的法案卻有辦法在我們立法院裡面三讀通過。 

 

金寶：所以說你們是為了這樣子才準備投入立委選舉，Freddy已經看到喝花酒的

好處。 

 

沒有，我覺得那個背景脈絡我必須要比較完整的說明是說，在2013年，事

實上是在318的運動以前，2013年夏天的時候，其實我們就看到了整個結構性的

問題，包括了從2012到2013，如果大家還記憶猶新的話，那個時候有所謂的反

媒體壟斷運動，那不管是國民黨還是民進黨他們都承諾他們要完成反媒體壟斷的



立法。 

 

金寶：可是我們現在已經不是到2015年，這件事情有比較好嗎？ 

 

你這個問題問得很好，到2015年的時候，因為可能很多人是健忘的，他們

忘了2013年的時候他們做出了什麼政治承諾，然後再加上2013我剛剛跟你講的

《會計法》的修正案，然後後來當然發生很多事情，包括了九月政爭，那整個國

家可以說是烏煙瘴氣。所以那個時候有一群朋友他們就在思考說是不是應該要藉

由直接進入國會的改革來改變臺灣的民主政治，那也是從那個時候開始，大家開

始討論說，如果要推動整體的改革的話，臺灣需要第二個本土的政黨，那當然希

望在一段時間的努力之後，讓國民黨慢慢成為…… 

 

麵線：第三政黨這樣。 

 

對，那當然除非國民黨他自己願意勵精圖治好好改革，讓他自己脫胎換骨變

成台灣國民黨。 

 

金寶：有有有，我們有那個很厲害的2.0，2.0正在改革啊，我們還請到新媒體網

軍的名嘴，唐名嘴，講這個應該不會…… 

 

不過我覺得他找唐湘龍要解決問題的話，我會覺得大概成功的可能性不是很

高啦。 

 

麵線：他還在崩潰不是嗎？ 

 

金寶：我希望可以再搭個董智森，這才是真崩潰。 

 

麵線：趙少康也不錯。 

 

金寶：趙少康少賺了一點，富邦那個。 

 

不過不管怎麼樣，就是從2013年的下半年度，就開始慢慢在討論這件事情，

後來2014年所發生的運動是沒有任何人預期的，完全在預想之外。 

 



金寶：不是不是，你這樣講得好像，沒有啊，那天我們只是坐在外面唱歌，突然

就下面有聽到衝啊，然後大家就翻牆進去有沒有。 

 

麵線：其實那天真的大家沒有預想到那麼誇張。 

 

我其實也可以老實跟大家講說，整件事情從開始，因為基本上是對張慶忠30

秒最直接的反應嘛，你從3月17晚上開始思考，到3月18號下午定案，那整個時

間其實滿短的，那以正式進入議場的那個決定來講的話，討論的時間大概兩個半

小時，就3月18號下午兩點到四點半左右。 

 

金寶：不錯啊，你已經多了張慶忠大概N倍的時間，比30秒長很多。 

 

不過後來因為運動發生嘛，當然所有的NGO的朋友跟大家所有的精力都放

在運動上，沒有人再去處理或是討論什麼阻擋的事情，那些在那個時空環境下相

對於來講都比較不是那麼重要的事情，那在運動結束了以後，當然他們就開始慢

慢地又開始活動，那一直到現在，那大家看到Freddy的時代力量，那范雲老師他

們也組成一個社會民主黨，本來大家就比較熟悉的綠黨，他們現在彼此都在努力

當中，那當然整個大的戰略目標就是我剛說的2016必須要讓國民黨在國會不過

半。 

 

那第二個我會覺得比較重要的政治目標是提供給有志於參與公共事務的年

輕人一個新的可能選擇。 

 

麵線：不只是國民黨、民進黨、親民黨。 

 

對，他們如果說有志於公共事務的話，希望把這些進步的價值跟力量帶到國

會當中，有一個政治平台可以讓他們參與。 

 

金寶：而且現在剛好，我們套一句民氣可用，這四個字，因為大家也樂於習慣新

事務，所以說其實不管是上一次的選舉，包括這次的初選，看到很多新面孔，然

後年紀比你想像得都還輕。 

 

麵線：大概是我們這個年紀差不多。 

 



金寶：你可以去挑戰吳育昇啊。 

 

麵線：馮哥已經去了。 

 

金寶：你確定他真的會去嗎？ 

 

麵線：他不是有開記者會，你可以問黃國昌老師啊。 

 

馮哥一定會去。 

 

金寶：那你要不要挑戰邱毅？ 

 

麵線：這個還是交給第三勢力吧。 

 

邱毅應該是不會出來選。 

 

金寶：不是在內湖區嗎？ 

 

麵線：之前不是風聲很大說他要接蔡正元的位置。 

 

我問一個簡單的問題就好了，如果你是國民黨的主席朱立倫，你會提名像邱

毅這種品質的人去佔港湖區嗎？ 

 

金寶：唐湘龍都已經可以當媒體網軍的啊。 

 

我們簡單打一個賭好了，如果國民黨派邱毅出來選港湖區的話，我在你們店

門口放鞭炮，這是不可能發生的事情。 

 

金寶：你是說他只要有站出來選你就…… 

 

沒有，因為他自己本身所代表的社會形象跟價值，不管是在區域還是不分區，

我相信國民黨雖然反應比較遲鈍，但是還沒有到一個失智的程度，要到完全失智

的程度才有可能。 

 



麵線：可是柯文哲說過一句話，他說在某個選區放西瓜就可以上不是嗎？ 

 

你如果說以港湖區來講的話，我會覺得這樣講好了啦，想要讓國民黨不要上

的話，我們最好的敵人就是邱毅，就是要拜託朱立倫一定要提他出來選，但是我

合理的判斷這是不會發生的事情，即使他個人有意願。 

 

金寶：只打賭到港湖區跟邱毅嘛，好險今天有錄影，好想看鞭炮有沒有，他沒出

來選的話我們要幹嘛。 

 

麵線：我們請老師吃雞排配珍奶這樣。 

 

不會啦，如果說最後不是他的話，你們兩個只要做一件事情，在野進步聯盟，

我所講的在野進步聯盟有可能是第三勢力，也可能是民進黨，派任何人去選港湖

區，你們兩個就各自自願去當志工三個小時就好了。 

 

金寶：也可以啦。 

 

滿有意義的活動，成本也不會太高。 

 

金寶：拜託支持拜託支持，三小時OK啦，而且我只要錄一次就好，每次總覺得

民進黨把黨內的初選弄得很像明天就要投票，我們就很慌張有沒有。 

 

金寶：台北市選舉目光比較好集中嘛，這次假如說是2016的話，1月16號，很多

的地區選舉，你覺得效果會出來嗎？ 

 

我老實說，就是有一些選區，相對來講民進黨的立委是比較穩的，那那個部

分我相信選情會比較冷，那但是大家會把目光集中在的都是有一些國民黨的立法

委員，就仗恃著他們在的是所謂的深藍鐵票區，然後在國會裡面為虎作倀，這種

出來挑戰他的人，我會覺得在，可能大家的興趣跟關注的程度相對來講比較高，

那當然我也必須要講說對於臺灣民主政治進一步的深化跟發展，這也是真的比較

值得去關注的一些選區。 

 

金寶：當初花了兩個半小時去討論要走進去立法院這件事情，然後再來就是怎麼

判定走出去的時間點？ 



 

那個比較複雜一點，就是說…… 

 

金寶：其實走進去的當天就想走出來了。 

 

真正的時間點是，因為基本上那是一場戰鬥，那你的反應會看敵人的反應，

那你也會看整個臺灣社會對這個運動的觀點跟支持度，那是一個比較複雜的情況，

那當然整個運動的高潮，我相信大家記憶猶新就是330五十萬人上凱道，那在那

個活動以後，整個運動的能量，如果你以在立法院附近周邊的人數來做判斷的話，

的確是在遞減；第二個是輿論上面給整個運動壓力越來越大，覺得說你們已經

make your point，夠了，是不是該出來了；那第三個其實也是馬英九最殘忍的

地方，因為馬英九從頭到尾，過了330以後我們就很容易判斷說，因為330的那

天晚上，照理說啦，我先拿個運動當比喻好了，洪仲丘的事情25萬人上凱道以後，

當天晚上國民黨馬英九馬上就做出了積極的回應，可是330那天並沒有，從那個

時候你就大概可以很確定的是，馬英九他的心很惡毒，他基本上是不會給你任何

回應，他就繼續拖下去，他看你能夠撐多久，因為反正在裡面你拖得要解決的問

題在王金平頭上，所以他就完全擺爛，他完全不回應，那這樣子對於運動的參與

者的壓力事實上是越來越高。 

 

金寶：裡面應該也會有意見。 

 

我覺得裡面倒是還好啦，因為大家都是盡心盡力的在工作，但是比較重要的

事情，可能每一個人他的策略跟看法不一樣，我只能跟大家分享我是怎麼樣，是

怎麼看這件事情，社會外面的支撐度是慢慢在降，那要求退的聲音越來越高，那

整個出現比較大的轉折的是4月6號禮拜天，王金平投的那個變化球，他突然衝到

議場裡，然後宣布說在完成兩岸協議監督條例機制以前，他不會進行有關於服貿

的朝野協商，那就是先立法後審查，這個核心的訴求因為王金平的承諾就某個程

度上被確立了，那當然那個時候有很多朋友大家在想說，那個只是王金平的承諾，

他如果毀諾怎麼辦？但是我們換一個角度講，如果今天做承諾的是馬英九，大家

會覺得他的credibility會比較高嗎？ 

 

那因為你要完成這件事情的話，必須要讓他們開會，你才能把兩岸協議監督

條例正式地從院會裡面付委，交付實質審查，所以那個時候整個壓力就完全又回

到運動方這邊來，所以才從4月6號的時候，王金平退場開始討論，然後到4月7



號晚上做了決定。 

 

金寶：所有的關鍵其實都在王金平院長身上，而且其實院長不簡單，最新是國民

黨對他的黨籍有任何的最新的上訴有沒有，他這仗也算是打得非常漂亮。 

 

你從大的戰略角度上面來講，可能有一些包括我們自己比較台派的朋友，認

為王金平是一個我們可能必須要想辦法可以合作的對象，但是對這件事情我自

己...我這樣說好了，這個運動結束了以後，在國民黨的陣營裡面，收割得最豐收

的是王金平，大家會覺得他對於這場運動最友善，但是真的大家要去觀察他的作

為不是最後，而是前三天，因為前三天是最緊張的時候，前三天我們一直要求王

金平出來表態說，在立法院裡面的那些警察是不是他下令派的，因為在立法院的

空間當中，只有議長有那個警察權可以去調動警察，那但是王金平整整就躲了三

天，他完全不出來回應，那他為什麼完全不出來回應？我自己的分析，兩個，一

個是佔領的那個禮拜的禮拜五，他的黨籍的訴訟案才要宣判，所以在宣判以前他

完全都不動，他不敢講什麼話。 

 

那第二個事情是他在觀風向，他在看民調的數字，他在看整個運動社會上面

的反應，那等到他確定了說，這個社會是支持這個運動的時候，他再出來說他絕

對不會動用警察去做什麼事情，他算是……不會啦，就我剛剛聽你們講的內容都

沒有問題。 

 

金寶：不怕被告。 

 

不過就以王金平的訴訟案，我會覺得，我這樣講可能不是很適合，不過我對

最高法院的處理方式，我認為說最高法院事實上並沒有很正確的在處理這個案子，

他有一點在放水幫國民黨。 

 

麵線：消極。 

 

也不是，就是說，因為這個事情我分析過了啦，就是你們今天看到最新的新

聞是他要求國民黨另外補律師的委任狀，但是問題是如果當馬英九當初在委任律

師提起第三審上訴的時候，已經遞交委任狀給最高法院的話，那個律師的聘請一

開始就是合法的，所以即使後來換黨主席，也不用另外遞委任狀。 

 



不過我可能講這個對於大部分的聽眾朋友來講的話，可能太技術性了啦，因

為它牽涉到的是，就是法律比較技術的部分，那不過如果我們從大的整個環境上

面來看的話，大概朱立倫做的這個事情，很清楚的就是跟馬英九揮手說再見。 

 

金寶：就是我雖然是2.0，but，講2.0應該不會被告吧。 

 

不會啦，其實你們剛剛的那個評論，你如果真的有比較注意靠近朱立倫的一

些比較有良心的資深媒體記者他們寫的評論，你們再上網google一下，就會發現

比較資深的媒體記者給他的綽號就是風派，就是他看風怎麼吹，然後再決定他要

做什麼。 

 

金寶：所以目前吹的風就是我一定會把任期全部當完。 

 

其實我覺得你們兩個滿厲害，你們兩個沒有去當政治評論家。 

 

麵線：我其實是當獨立記者，他的話就是整天在嘴砲，我們第一次合體。 

 

金寶：所以說其實我們這樣看下來的話，那你覺得國民黨他真的不會想要，我們

其實只要再稍微鼓動一下就好了，要不然我們每天都在鼓吹連勝文，我們自己都

覺得很心虛。 

 

我老實講就是說，我不太喜歡對這些政治人物他們自己的進退去做太多政治

上面的揣測，因為那個對我們比較實質問題的解決，沒有什麼生產性，那但是沒

有關係，我也知道有很多人比較喜歡聽這個。 

 

金寶：要不然怎樣，我們今天最想聽的就是，請老師你知道藍可兒的事件嗎，台

灣版藍可兒，你知道他為什麼會掉進水塔裡面去嗎，我們不能講這個對不對。 

 

什麼是藍可兒？ 

 

(金寶說明) 

 

對不起這個事件我毫無所悉，除了有特定的目的以外，我也很少看電視新

聞。 



 

金寶：老師看電視把評論報得亂七八糟會不會很火？ 

 

我自己會比較淡然的在看這些事情，當然除非有特定的...就是除非太過份，

而那個過份不是偶發的過份，是系統性必須要處理的問題，那我其實在講的其實

就是旺旺中時，因為那個是系統性必須要處理的問題，所以2012年的時候才會

花很多力氣去處理那個媒體。 

 

那過了那段時間以後，你如果比較2012年以前跟以後，那家媒體的整個社

會的公信力，基本上我覺得大概就維持在非常少數的一群人。 

 

金寶：你要給他們一點溫暖。 

 

沒有，這個層次上還是要分開來講，就是說對於第一線的記者或是媒體工作

者，我基本上都是會用比較寬容的心態去看待，因為他們寫的很多東西是到編輯

台以後被改，真的要處理的人是他們的老闆，還有竟然會聽老闆的命令在辦事那

些編輯台上面的人，那我會覺得那個他們才是真的要負責的群體，但是大家有的

時候看的時候，就會看說那個新聞掛名的記者是誰，那甚至有一些連名字不敢掛

出來，那當然有的時候如果有掛名的話，他可能自己稿子被改他自己也不知道。 

 

那不過我會覺得說在臺灣因為資訊已經越來越發達了，那有一些事情不用刻

意地去處理它啦，我相信大概過一段時間以後，大家冷靜事情會看得比較清楚一

點，那真正的力氣跟焦點應該要放在重要的事情上，那那些重要的事情要怎麼把

它做成功，那我自己在時間的分配上會比較把時間花在這些事情。 

 

金寶：我們要問的是，第三勢力的那個部分，我們接下來該怎麼做，然後我們自

己在處理這些第三勢力的力量當中，我們應該怎麼去看待他們，因為我們其實以

前有看過很多第三勢力，像是我們所說的新黨、親民黨、台聯這樣子的就是可能

比藍更藍，比綠更綠的這種，或者是好像接近中道，慢慢地變色的這種，因為這

代的第三勢力從去年開始我們比較看得出來更冒出來這些第三勢力會比我們之

前看到的那些又更不一樣，要怎麼去看待這群新的第三勢力？ 

 

我這樣說好了，就是對於現在任何在為第三勢力努力的朋友，不管是時代力

量、社民黨、綠黨、樹黨，我會覺得他們願意實際地跳入選戰當中，因為選舉真



的不是一件開玩笑的事情，非常的累，非常的辛苦，他們願意做這件事情本身，

我覺得就應該要給他們很高度的肯定。 

 

但是在另外一方面，以我們先從一個問題出發，就是你為什麼要有新的政治

勢力？你的目標是什麼？我會覺得說你一開始為什麼要做這件事情跟你的目標

是什麼的初衷很重要，因為那個初衷會對於你自己接下來的行為能夠做為一個檢

驗的標準，當然你贊不贊成他的初衷是另外一回事，但是他自己目標的設定跟他

的初衷，那個是他自己必須要對社會，對他的支持者交代的事情。 

 

在這樣的觀點底下，我回來談2016年國會的選舉，我分兩塊，一塊是不分

區，一塊是區域，我單刀直入這樣講，如果第三勢力是想要藉由不分區達到讓國

民黨國會不過半的目標…… 

 

麵線：5%不是開玩笑的。 

 

5%或不5%那還是小事，重點是說，你餅可以擴大到多少，就是說對我們現

在來講，真的重要的事情是把餅做大，讓認同我們理念，認同我們價值的人越來

越多，而不是把我們自己逼到光譜的某一個很極端，你是要把餅做大，好，在這

個目標下面，34席不分區的立法委員，你再怎麼分，國民黨今天即使再慘敗，我

相信他不分區的立委大概拿到40%一定還有。 

 

麵線：15席。 

 

沒有沒有沒有，40%沒有15席，大概就12、13席，但是你如果只靠不分區

的話，是沒有辦法改變國會的結構，真正的重點在哪裡？真正的重點在於區域的

立委，我們剛已經提過了，在國會裡面特別囂張的，都是自認為自己出身於深藍

選區，什麼事情都敢幹，我這樣講好了，張慶忠，大家有沒有想過他為什麼會當

內政委員會的召委，我講直接一點是，按照馬英九那個人的心態，他其實是根本

看不起張慶忠那樣的立法委員，我這樣講一定有依據啦，大家去看一些比較有深

入分析的新聞報導，大概就完全瞭解我為什麼會講這句話，他明明看不起他，他

為什麼還會讓他當內政委員會的召委，因為他的可利用性在於他出身深藍選區，

所以他覺得他不管在國會裡面幹什麼狗屁倒灶的事情，他下次都會選上。 

 

第二個吳育昇，一模一樣，一模一樣的例子，第三個，呂學樟，一模一樣的



例子。那但是你如果說你要讓整個臺灣的民主政治動起來是，這些在國會裡面做

狗屁倒灶事情的立法委員，你一定要把他拉下來，你如果沒有辦法把他拉下來的

話，你覺得2016以後他會做什麼事情，他還是繼續這樣子。 

 

所以就這些比較關鍵性的區域的立委，特別是在台北、新北、桃園、台中這

幾個選區的一些區域立委，表現得太誇張的，一定要想辦法把他們拉下來，把他

們拉下來以後你才有可能真的實質地造成在國會裡面讓他們不過半。 

 

金寶：我們還是有重點選區，那當然還有重點的指標性的人物，那第三勢力去挑

戰這些可能對手不想碰，然後自己稍微有點膽量想去試試看，這個就是第三勢力

很好發揮的地方，所以大家不要再笑更生人，他真的是很有勇氣的人，更生人啊。 

 

不過我老實講，就是說光遠哥上次選台北市，有一點可惜，大家可以看得出

來那個選舉邏輯，就是如果是單一選區的話，有的時候不投你並不是說不支持你

或是否定你，因為大家要把連勝文拉下來的那個意念真的太強。 

 

金寶：怨念。 

 

那所以後來呈現出來的選票結果是這樣，光遠哥這次去選新北市的第一選區，

其實大有可為，我覺得他贏的機會非常的高。 

 

麵線：第一選區有民進黨的參選人要選。 

 

我會覺得接下來透過一個程序，剛我說所謂在野進步的聯盟，那指的就是這

個意思，那當然就是說，我相信如果民進黨所推出來的候選人，他們不管說是在

資歷上，在社會形象上，對於臺灣過去民主所做的努力跟他們所要提出來的政見，

遠遠優於第三勢力要推出來的候選人的話，第三勢力的人強要出來也沒有正當性，

但是反過來講，如果第三勢力推出來的人夠強，那比民進黨的朋友可能不管說在

勝選的機率上，在理念上，在社會形象上，可能都還要更好的話，那我會覺得真

正的要大家共同達成這個目標，那民進黨的朋友可能在那些選區當中，他可能應

該就必須要自己考慮是不是真的要參選。 

 

金寶：我們先插播一下，現場有call-in，在螢幕的正下方有電話，我們的電話是

0903737485，歡迎大家打進來跟我們討論一下，現場的朋友有沒有想要發問的，



你不能用寫的，又不會拍到你，上一場那麼多人搶，我們上一場那個麥克風不夠

用，這場麥克風多一支。 

 

提問1：有兩個問題，一個是面對這麼高壓力的日常生活，挫折感又很大，如何

持續，不會想要放棄嗎？ 

 

金寶：老師你有放棄過任何一件事情嗎？ 

 

有啊，當然有放棄過一些事情。 

 

金寶：那我們就到這邊，喂，你好，你打進來了，你好，請問怎麼稱呼？ 

 

提問2：可以不要說名字嗎？ 

 

金寶：有什麼問題想請教黃國昌老師的？ 

 

提問2：金寶你好，國昌老師你好，我想要請問三個問題，第一個，老師念的是

文組，但是他的理科也是強項，那我想要請問老師在求學階段有沒有不擅長的科

目；第二個問題是，我覺得做偉大的事情，很多時候是寂寞的，那老師做的事情

越多，大家對老師的期望就越高，像最近很多人希望老師參選，還有面臨學運成

員出現一些指責的聲浪，那老師似乎都是一個人吞了下去，當老師面對這些事件

的時候，感受到非常大的壓力或是覺得一些痛苦的時候，老師都是怎麼度過的呢？

是一個人思考很久，慢慢地消化，還是說會有其他的舒壓方式；那第三個問題，

如果老師能夠有幾天的時間暫時遠離工作，遠離這些壓力的話，老師會最想去什

麼國家或是什麼地方去放鬆一下，然後為什麼，謝謝。 

 

金寶：第一個，不擅長的科目。 

 

我其實最差的科目從小開始其實是中文，中文最差。 

 

金寶：什麼？！ 

 

中文很差。 

 



金寶：國文論述很重要啊。 

 

我這樣說好了，就是我高中聯考跟大學聯考，我們就已比較形式機械性的考

試當作一個指標好了，我高中聯考跟大學聯考考得最差的都是國文，然後理由是

因為我的作文很差。 

 

麵線：可是老師文筆很好耶。 

 

有一些過程其實我這樣講好了，我那個時候在，因為考試限定的時間當中寫

作文，其實我常常寫不完。 

 

金寶：應該是想太多了啦。 

 

沒有沒有，我真的就中文不是很好，然後作文也寫不好，可能是我自己，我

也不知道怎麼講，可能是念的書還不夠多，那個時候在學生的時代，寫作也比較

沒有練習，那不過後來上了大學以後，念法律嘛，然後參加一些社團，那些社團

需要論述，就會開始慢慢練習寫，慢慢練習寫。那雖然到現在為止，我也不覺得

說我寫的東西寫得夠好，但是總是盡量地把自己的想法表達得比較清楚一點，那

慢慢讓自己進步啦。 

 

第二個問題我比較，比較難說啦，就是我這樣講好了，4月10號那天不是退

場嗎，我後來回到現場，大概深夜過12點了，因為我想要確定青島東跟濟南路上

面，就是一切都ok，然後那時候在青島東路上，我記得碰到一個朋友，他們本來

邀我去參加那個音地的大腸花，我那時候就簡單地回一句，說我習慣把幹留給自

己，這個是我自己的個性。 

 

那你說，其實我這樣講好了，面對的如果說像是我們所要改革的對象，不管

是蔡正元也好，呂學樟也好，或者是馬英九也好，其實我完全不會有任何的畏懼，

就直接正面對幹，就看你有什麼就...嗯，但是在另外一方面，對於跟你自己基本

上面大的方向相同的朋友，我會比較習慣的採取的方式是多聽一聽不同的意見，

那不要...就盡量地保持沉默，做自己該做的事情，那我相信時間久了以後，大家

就會知道。 

 

金寶：有些可能當下可能很多事情不足為外人道之，大家可能再花點時間去思考



一下。 

 

沒有啦，也不是說真的不足為外人道啦，是說那樣子的事情有的時候你只會

讓對手看得很高興，那我覺得重要的還是該做的事情把它做完，那你說有的時候

會不會想放棄，當然有，當然有，那但是我就跟我自己講，看能做到什麼程度，

能做到哪一天，就在那天結束以前就盡量做。 

 

金寶：請問要怎麼面對那麼多的互相攻擊，其實有時候光是自己的第三勢力可能

都是同志會對幹。 

 

沒有，你說互相攻擊，如果說是以我自己而言的話，你說內部大家有不一樣

的想法或是意見，那當然都可以討論，但是我有一個原則大概就是對外的部分，

絕對沒有互相攻擊這件事情，那你說不管是就運動上面不一樣的想像，我會覺得

那大家都可以提出來討論，那我也只會講我自己的想法跟判斷，但是我不會去說

你做這件事情沒有用，或你做這件事情是在浪費大家的時間，因為有的時候做一

件事情可能有很多不一樣的策略，那我會覺得說每一次就去挑自己覺得對於目標

的達成會有幫助的那件事情去做，那大家都一起往那個方向努力的話，即使走的

道路不一樣，對那個目標的達是會有幫助的。 

 

那你說以第三勢力來講的話，我到目前為止也沒有看到說不一樣的政黨之間

有出現彼此攻擊的狀況，你說時代力量有去攻擊社民黨嗎？沒有，社民黨有攻擊

時代力量嗎？也沒有，那也沒有人去攻擊綠黨，綠黨也沒有去攻擊時代力量，你

說像那天范雲老師宣布，說他要選大安區，Freddy馬上就讓，那我會覺得這樣就

很好啊。 

 

金寶：那個我們之前有廢票聯盟，可見是一個很失敗的作品，那想請問複數票的

看法。 

 

複數票的看法在目前的整個選舉制度可能的改革當中，它基本上是一個還不

成熟的制度，非常不成熟的制度，如果說今天要討論複數票的制度的話，我會建

議大家去討論，英文preferential vote，要怎麼講，就是它不是選一個的選擇，

譬如說啦，今天有一個選區，他有甲乙丙丁四個候選人，那我們現在的玩法是說，

你喜歡甲蓋甲，你喜歡丁蓋丁，就四個選一個，但是在國外選舉制度的改革當中，

開始討論就是說，有另外一種計票的方式，四個人你打上你的分數，一二三四，



你可能甲乙丙丁你的順位是你最喜歡甲給一，你最討厭丁選四，每一張票都這樣

投，最後是用採取加總計分的方式，然後分數最高的人當選。 

 

麵線：這要開兩天吧。 

 

沒有啦，當然你會跟整個投票的機器，基本上你有那個投票的機器，因為現

在科技很發達，當然你必須要去處理掉做票的問題，這樣子的改革方案在英國事

實上曾經被提出來過，但是這個改革最後在英國公投的時候沒有過，所以他們現

在還是維持本來那樣子一個選一個人的制度，但是以臺灣目前來講的話，我會覺

得如果真的要討論的話，真的比較有意義的，現在近期之內可以開始嘗試改革的，

其實是不分區立委選出來的方式，我之前有寫過文章比較詳細的介紹，我這句話

怎麼講，就是我們現在在投不分區的名單，你只能投黨，你投了那個黨，他們的

順位怎麼排是誰決定的？ 

 

有另外一種選舉的方式是不分區為什麼人民不能直接決定，政黨推薦出來的

人就是政黨背書的，就是說這些人都夠好，所以我們把他推薦出來，但是這些人

到底誰最後應該排第一名，誰最後應該排最後一名，這件事情為什麼不讓選民決

定，那這個就是所謂的開放名單，openlist的制度，那這樣子的制度前一陣子我

記得，我文章寫出來了以後，然後前一陣子有幾位民進黨籍的立法委員，他們也

認為臺灣應該要仿效歐洲某些國家，往這個方向去走，而且採取開放名單制度不

用修憲，修選罷法，只要有心要做就可以做得到。 

 

只不過說站在兩大黨的立場，他們願不願意把這個權利釋放出來給人民，還

是說他們覺得不分區的名單還是由政黨決定會比較有利於他們在政治上面很多

事情的安排，那這個是比較現實，在政治操作面上面到底是不是有政黨敢率先跳

出來說，他們支持這個制度，而且要在立法院裡面推動改革。 

 

金寶：現在科技那麼發達，我們為什麼不能用簡訊投票，然後就是一人一票把一

些法案就通過或否決掉就算。 

 

當然隨著科技的進步，對直接民主的想像其實可以更多元，那當然有一個技

術性的問題我們還是要先處理，就是大家也都很擔心做票的問題，就是如果在技

術面上面，做票這件事情可以某個程度上面被解決，然後而且祕密投票的制度的

精神某個程度上可以被維持的話，可以往那個方向走，那比較具體而言，事實上



可能先不用講到投票，我們之前講說你要去改革公投法跟選罷法，大家現在很討

厭的就是那個連署，我們現在連署好像還留在石器時代，用白紙，但是大家想一

想說，現在網路通訊這麼進步，你如果可以用自然人憑證繳稅，那你為什麼不能

用那個東西來進行連署。 

 

以政府的角度來講，他如果真的要讓人民權利行使更方便的話，他就應該要

建立一個電子連署系統，有電子連署系統以後，大家要行使我們自己的公民權就

更方便，這個議題你如果贊成，你要加入連署，那透過自然人憑證去認證你的身

份，就可以完成投票。 

 

麵線：這其實不難。 

 

不難，只是他要做不要做而已，到底要不要做，我們大概在這幾年可能還不

太能馬上看到，不過但是我要插一句，最起碼面對我們提出來這樣的訴求，行政

院那邊也知道正當性很高，所以昨天簡太郎在立院備詢的時候，他基本上是說電

子連署系統這件事情他們是贊成的，是應該往這個方向做，那前面連署門檻下降

這件事情，他們也認同這個改革的訴求，那當然50%的部分他不願意放，這個我

們不能接受，但是最起碼是說，欸，那你自己都已經先承認的部分，你就要趕快

積極地開始進行規劃。 

 

金寶：簡單下個結論，這個世代慢慢在改變，那改變還在持續當中，我們對於未

來的期許是樂觀的，可是在這之前還有很長的一段路要走。 

 

其實你說長，我自己也不覺得說長，就是說如果要讓臺灣的民主政治出現新

的氣象的話，只要這一路上做了正確的事情，沒有浪費力氣，我相信十年會發生，

不過你大概想一想是，現在20幾歲的年輕人過了十年以後，30幾歲，那在這個

社會上面不管從事什麼工作，在各個角落應該某個程度上已經算是這個社會非常

主力的，我是不喜歡用棟樑，就是用中堅份子來形容，當這些人在各個不同的領

域開始佔據一些可以做決定的位置的時候，我會覺得整個國家跟整個社會會變得

很不一樣。 

 

那當然也有很多人會質疑說，你說10年，歹灣干個嘸十年(台語)，當然也有

些人會拋出這樣子的質疑出來，我不能說這樣的質疑完全是沒有道理，但是正是

因為說我們希望接下來還有10年20年甚至50年，所以從現在的這個時間開始，



我們才真的必須要很努力往正確的方向前進。 

 

金寶：最後一個問題要請教老師的是，你不是有去NCC抗議正晶這件事情，後來

怎麼樣？ 

 

NCC他大概基本上的態度跟以前一樣，認為說這個牽涉到節目內容的事情，

他沒有辦法去介入，但是他可能有一點誤會啦，因為在媒體的專業自主跟自律的

部分，NCC在發牌的時候或當初在允許廣電的頻道所有權經營權移轉的時候，基

本上都會要求一個承諾，就是說那個企業經營者你不可以把手伸到裡面去，干預

節目的內容，那其實大家比較care的事情也不是只有說這一次正晶限時批，還有

包括很多，從反旺中那時候開始就出現的事情，大家在意的事情是說，是不是有

去尊重編輯台上面的自主，是不是有去干預節目的內容，那在這個部分你說NCC

他也沒有辦法的話，我相信大概，也相當大程度上面解釋了為什麼NCC在社會上

面的公信力。 

 

大概從2012年發生了那個走路工事件，後來到反媒體壟斷大遊行，我相信

接下來那一段時間當中，大家對NCC的表現大概都是用失望透頂來形容，那，嘖，

還有一段路要走，大家一起加油。 

 

金寶：持續的關注，老師要不要幫我引薦Freddy來這邊坐一下。 

 

可以啊，你們直接約他就好了，他滿nice的。 

 

金寶：我怕我抓不住他。 

 

不會啦，我幾次跟他一起討論這些問題都沒有你剛所講的那個現象。 

 

金寶：今天謝謝老師來到現場。 

 

謝謝你們。 

 


